

Musicians at the service of Archbishop Diego de Deza (1505-1523)

RUIZ JIMÉNEZ, JUAN

Real Academia de Bellas Artes de Granada

[0000-0001-8347-0988](https://doi.org/10.5281/zenodo.10848445)

doi.org/10.5281/zenodo.10848445

Abstract

The Dominican Diego de Deza was archbishop of the diocese of Seville between 1505 and 1523, establishing his residence in the archbishop's palace. He had several musicians in his service who occasionally performed with the music chapel of Seville Cathedral. One of them, Pedro Martínez de Estavillo, was commissioned to copy a book of masses by Francisco de Peñalosa for that institution.

Keywords

mass , vespers , domestic music making , Diego de Deza (archbishop of Sevilla) , Rodrigo de Villalobos (chaplain, organist) , Francisco de Ajofrín (singer) , Antonio de la Peña (chaplain, singer) , Alfonso Gutiérrez Lozano (chaplain, singer) , Pedro Martínez de Estavillo (chaplain, singer, copyst) , Juan de Salcedo (cantor)

El dominico Diego de Deza fue arzobispo de la diócesis hispalense entre 1505 y 1523, estableciendo su residencia en el palacio arzobispal. Desde 1498 hasta 1506 desempeñó el cargo de Inquisidor General de Castilla. Según Lucio Marineo Siculo, la mitra hispalense c. 1530 ascendía a 24.000 ducados anuales, siendo después de Toledo la más rica en las coronas hispanas. Su biógrafo Armando Cotarelo y Valledor nos dice:

"Tuvo casa muy lucida, honrándose los principales caballeros andaluces en dar sus hijos para pajes a fin de que en ella aprendiesen cortesía y virtudes y toda buena y cristiana crianza. Fernández de Oviedo, que asistió frecuentemente al palacio arzobispal de Sevilla, nos informa de cómo era visitado y enaltecido por la más granada nobleza que allí acudía a acompañar al arzobispo en el paseo y en la mesa, ora en demanda de doctas enseñanzas, ora de prudentes consejos, y por lo que deducirse puede de múltiples testimonios, el padre Deza, si bien austero hasta la penitencia en el regalo de la humilde vida que llevaba en el secreto de la casa, en público supo revestirse de la grandeza y majestuosa pompa que su elevado ministerio requería".

Es muy poco lo que sabemos sobre los músicos al servicio del arzobispo, pero todo apunta a que disponía de una pequeña capilla cuyos integrantes, esporádicamente, participaban en algunas de las ceremonias oficiadas en la catedral e incluso desempeñaron algún cargo en esta institución, ya que no parece que fueran incompatibles con la servidumbre arzobispal. A modo de ejemplo, el 5 de enero de 1517, se les gratificará por su asistencia en el coro de la catedral:

"Mandaron sus mercedes dar a tres cantores de su señoría reverendísima que son el bachiller Pedro Martín de Estudillo e Antonio de la Peña e Francisco de Ajofrín doze ducados de oro, a cada uno quatro ducados los dos de la fábrica e los dos del cabildo por razón de agualdo e porque vienen a cantar las fiestas al coro de la dicha iglesia".

El elenco de músicos documentados al servicio del arzobispo Diego de Deza es el siguiente:

* Villalobos, era capellán y organista del arzobispo en mayo de 1518. Podría tratarse del clérigo de la veintena Rodrigo de Villalobos que obtuvo una capellanía en la catedral en 1517 y que se documenta en esta institución al menos entre 1514 y 1521.

* Francisco de Ajofrín. Al menos entre 1494 y 1499 fue cantor de la catedral de Toledo (fray Francisco de Ajofrín). En la catedral de Sevilla lo documentamos entre 1514 y 1518.

* Antonio de la Peña. Clérigo presbítero. En la catedral ocupó una de las capellanías dotadas por Nicolás Martínez Marmolejo, arcediano de Sevilla y protonotario apostólico, y una plaza de cantor. Se documenta en esta institución entre 1514 y 1528. Al menos entre 1524 y 1528 tenía arrendadas unas casas al cabildo catedralicio en la collación de San Andrés por las que pagaba 2.500 maravedís anuales y diez gallinas.

* Lozano. Probablemente se trate de Alfonso Gutiérrez Lozano. El 3 de octubre de 1513, en el cabildo de la catedral de Sevilla, se mandó llamar: "para ver si darán una cantoría a Loçano, capellán e cantor del arzobispo mi señor... platicaron en dar una cantoría a Loçano, e ciertos beneficiados del cabildo lo contradijeron, por esta causa cesaron de hablar en ello". Alonso Gutiérrez Lozano era cantor y se le concedió en febrero de 1513 una de las capellanías instituidas por el racionero Luis de Ormaza, gestionadas por el cabildo. En 1514, servía esporádicamente cantando en el coro catedralicio. En 1517, el cabildo concede 6.000 maravedís de salario a "Loçano", cantor, pagados la mitad de la Fábrica y la mitad de la Mesa Capitular.

* Pedro Martínez de Estavillo. Capellán y cantor del arzobispo. Sus apellidos aparecen con diferentes variantes. Entre 1510 y 1511 copió al menos 30 cuadernos (cuaterniones) más seis hojas —un total de 264 folios— de un libro en pergamino para el cabildo de la catedral con obras de Francisco de Peñalosa. Probablemente se trate del "Libro de misas de Peñalosa, arcediano de Carmona, puntadas en pergamino, en marca mediana, viejo" que aparece en el inventario de libro de polifonía de la catedral de Sevilla realizado en 1588. El 21 de marzo de 1513: el cabildo "pagó a Estavillo, capellán e cantor del reverendísimo arzobispo, çinco reales que le mandaron dar por çiertas obras que punto de canto de órgano para esta santa yglesia". Seguía al servicio del arzobispo en enero de 1517.

* Juan de Saucedo (Salcedo). Es posible que fuera también cantor del arzobispo, ya que aparece en un libramiento junto a otros de sus cantores (1515). Se había formado como seise en la catedral, fue cantor en ella y sirvió también en la capilla de Alonso Pérez de Guzmán, V duque de Medina Sidonia (1516).

Estos cantores pudieron residir en el palacio arzobispal, ya que en sus estancias moraban, entre otros, altos cargos como el provisor del arzobispado, familiares, capellanes y pajes.

Source:

Institución Colombina. Sección I, Libro de autos capitulares 8, fols. 2v, 18r, 28r, 68r, 101v, 114v; Libro de autos capitulares 9, fol. 74r; Libro de autos capitulares 10, fols. 1v, 39r, fol. 138v, fol. 181v; Sección II, libro 3, fol. 40r; libro 5, fol. 17v; Sección IV, libro 25, fol. 6v; libro 26, fol. 4v; libro 30, fol. 4r; libro 33, fol. 8v; libro 42, fol. 5r; libro 04026 (sin foliar).

Marineo Siculo, Lucio, *De rebus Hispaniae memorabilibus*. Alcalá de Henares: Miguel de Eguía, 1530, fol. xvi.

Bibliography:

Cotarelo y Valledor, Armando, *Fray Diego de Deza: Ensayo biográfico*. Madrid: imprenta de José Perales y Martínez, 1902, 162, 164, 171.

Asenjo Barbieri, Francisco, *Biografías y documentos sobre música y músicos españoles (Legado Barbieri)*, Emilio Casares (ed.). Madrid: Fundación Banco Exterior, 1986, vol. 1, 6-7.

Reynaud, François, *La polyphonie tolédane et son milieu des premiers témoignages aux environs de 1600*. Paris: CNRS, 1996, 32, 76.

[Ruiz Jiménez, Juan, "Power and musical Exchange: the Dukes of Medina Sidonia in Renaissance Seville", *Early Music* 37 \(2009\), 405, 410.](#)

[Ruiz Jiménez, Juan. "The Sounds of the Hollow Mountain'. Musical Tradition and Innovation in Seville Cathedral in the Early Renaissance", *Early Music History* 29 \(2010\), 228-230, 338-239.](#)

Created: 21 Oct 2018 **Modified:** 27 Sep 2023

Referencing: Ruiz Jiménez, Juan. "Musicians at the service of Archbishop Diego de Deza (1505-1523)", *Historical soundscapes*, 2018. e-ISSN: 2603-686X. <https://www.historicalsoundscapes.com/evento/873/sevilla>.

Resources



Diego de Deza



Second courtyard in the Palacio Arzobispal

["https://embed.spotify.com/?uri=spotify:track:2HoBpCAYae7ApQPQJNaQoX](https://embed.spotify.com/?uri=spotify:track:2HoBpCAYae7ApQPQJNaQoX)

"Credo". *Missa Nunca fue pena mayor*. Francisco de Peñalosa